
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

Protokoll der Hauptversammlung 

Donnerstag, 2. Mai 2019, 20.00 Uhr, 

in der Bibliothek St. Margrethen  

            _________ 

 

Traktanden: 

1. Begrüssung 

2. Wahl der Stimmenzähler/innen 

3. Protokoll der letzten HV vom 2. Mai 2019 (liegt auf) 

4. Jahresbericht 2019 (liegt der Einladung bei) 

5. Jahresbericht des Präsidenten 

6. Jahresrechnung 

7. Bericht und Anträge der Revisoren 

8. Budget 2019 (liegt auf) 

9. Wahlen 

10. Anträge 

11. Allgemeine Umfrage  

12. Verabschiedungen und Begrüssungen 

 

1. Begrüssung 

Der Präsident begrüsst die Anwesenden zur Hauptversammlung der Bibliothek St.Margrethen (ins-

gesamt 30 Mitglieder). Namentlich entschuldigt haben sich Ingrid Meier, Paul Gerosa und Reto 

Friedauer. 

 

2. Wahl der Stimmenzähler/innen 

Ruth Kolb wird einstimmig als Stimmenzählerin gewählt. 

Auf Nachfrage, ob Änderungen der Traktanden gewünscht werden, gab es keine Wortmeldung.  

 

3. Protokoll der HV vom 2. Mai 2018 

Das Protokoll der HV vom 2. Mai 2018, das zur Einsicht aufliegt, wird einstimmig genehmigt und 

der Verfasserin, Monika Rüesch, herzlich verdankt.  

 

4. Jahresbericht 2018 

Der Jahresbericht ist fristgerecht versandt worden, der Präsident dankt der Bibliotheksleiterin, 

Noemi Rohner, für die Erstellung des wie immer umfassenden Jahresberichts ganz herzlich. Viele 

Bilder unterstützen den aussagekräftigen Bericht. Der Präsident stellt ihn zur Diskussion, der Be-

richt wird genehmigt und mit grossem Applaus verdankt.  
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5. Jahresbericht des Präsidenten 

Der Präsident illustriert mit einer Beamer-Präsentation seine Ausführungen. Er stellt fest, dass sich 

in der Bibliothek viele verschiedene Gruppierungen getroffen haben. Die «BiB» ist zu einem Hot-

spot und Drehscheibe geworden. Das Strategieprojekt – die Bibliothek zu einem Begegnungszent-

rum zu entwickeln – war erfolgreich. Im vergangenen Jahr wurde aber festgestellt, dass eine Ent-

flechtung der Aufgaben und der personellen Situation nötig wurde. Jetzt gibt es die Bibliothek und 

das BiB, getrennt aber doch vereint am selben Ort. Der Verein ist wieder etwas autonomer gewor-

den. Die Finanzierung ist ebenfalls entflochten worden, damit transparenter wird, was Gemeinde-

leistung und was Vereinsleistung ist. Der Prozess ist auf gutem Weg und fast abgeschlossen. 

 

Der Präsident hat mit Windmühlen ein gutes neues Jahr gewünscht und ist am Bild hängen geblie-

ben. Windmühlen sind eine treibende Kraft, haben bei gutem Wind eine hohe Produktivität, wie die 

Bibliothek – auch sie hat Power. Windmühlen produzieren saubere und nachhaltige Energie und 

das steht auch für unseren Bibliotheksbetrieb.  

 

Die Organisation des BiB und die Reorganisation der Bibliothek ist gelungen, es wurde Klarheit ge-

schaffen. Dabei hat insbesondere Noemi die Fäden in der Hand gehalten. Daher geht ein herzli-

ches Dankeschön an sie aber auch an alle Mitarbeitenden, die diejenigen, die den Weg in die 

Bibliothek finden, so gut betreuen.  

 

Seit 1. Januar 2019 sind zwei weitere Bibliothekarinnen dazugekommen: Natascha Rüdisüli und 

Nicole Schmitt. 

 

Die Statistik sagt aus, dass die Anzahl Leser/innen zwar etwas weniger als letztes Jahr aber auf 

hohem Niveau konstant ist. Fast 30'000 Ausleihen sind eine beeindruckende Arbeit, ein Teil davon 

sind digitale Ausleihen. Die Arbeitsstunden, die vom Team geleistet werden, sind ebenfalls beein-

druckend: über 1'000 Stunden! Dieser Einsatz des Teams wird mit Applaus verdankt. 

 

Der Präsident lässt über seinen Jahresbericht abstimmen, der Bericht wird mit Applaus genehmigt. 

 

6. Jahresrechnung 2018 

Die Jahresrechnung ist im versandten Jahresbericht 2018 aufgeführt.  

Bei den Aktionen und Anlässe waren die Aufwendungen höher als geplant, aber auch die kantona-

len Förderbeiträge fielen höher als erwartet aus und dies führt zu einem Abschluss mit einer 

schwarzen Null. 

Der Präsident bedankt sich bei den Sponsoren und Unterstützern insbesondere erwähnt er dabei 

die Korporationen.   
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7. Bericht und Anträge der Revisoren 

Armin Hanselmann, als Delegierter der GPK Gemeinde, liest den Revisorenbericht vor und lässt 

darüber einzeln abstimmen. Die Jahresrechnung 2018 mit Bilanz und Erfolgsrechnung wird geneh-

migt, der Kassierin Heidi Künzler Entlastung erteilt und dem Vorstand vorab dem Präsidenten der 

Dank ausgesprochen. Die Anträge werden jeweils einstimmig angenommen und mit Applaus ver-

dankt. Lucas bedankt sich herzlich bei Heidi Künzler für ihre grosse Arbeit. 

 

8. Budget 2019  

Zwei verschiedene Versionen des Budgets sorgen kurz für Verwirrung. Der Präsident beantragt auf 

Hinweis von Jürg Frischknecht, dass über das Budget 2019 wie vorliegend abgestimmt wird. Es 

wurde ausgeglichen budgetiert. Das an der HV vorliegende Budget 2019 wird einstimmig geneh-

migt. 

 

9. Wahlen 

Der Vorstand wird neu zusammengesetzt, der Präsident stellt die neu zu wählenden Vorstandsmit-

gliedern kurz vor: 

- Ramona Kehl als Aktuarin, sie ist heute entschuldigt, da sie soeben Mutter einer Tochter 

geworden ist. 

- Bella Glinski, sie wird diverse Funktionen im Vorstand übernehmen. 

- Jürg Frischknecht, er wird für die Finanzen zuständig sein. 

- Der Lehrervertreter im Vorstand tritt ebenfalls zurück, der Schulrat wird eine Nachfolge de-

legieren. 

 

Mit der Vorankündigung, dass der Präsident in einem Jahr seine letzte HV moderieren wird, stellt er 

sich nochmals zur Wahl. 

 

Der Vorstand wird in dieser neuen Zusammensetzung einstimmig gewählt. 

 

Neu als Bibliotheksleitung in beratender Funktion werden Barbara Dreier und Nicole Schmitt im 

Vorstand Einsitz nehmen, Jacqueline Stäbler als Vertreterin des Gemeinderates und Michael Graf, 

als Vertreter des Schulrates, sind von diesen Gremien delegiert und bleiben im Vorstand. 

 

Die neue Bibliotheksleitung, die seit 1. April 2019 im Amt ist, wird vom Präsidenten vorgestellt. 

Ebenfalls neu im Team ist seit 1. Januar 2019 Natascha Rüdisüli und Nicole Schmitt und ab 1. Juni 

2019 wird Nicole Frischknecht dazustossen. Die Neuen werden mit Applaus willkommen geheis-

sen. 

 

10. Anträge 

Es sind keine Anträge eingegangen.  

 

11. Allgemeine Umfrage 

Die Raiffeisenbank und die Alpha Rheintal Bank AG zahlen Beiträge an unsere neuen Computer. 
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Rolf Hanselmann suchte die Bibliothek auf der Homepage und kommt auf BiB. Er regt an, dass in 

der ersten Zeile mindestens die Bibliothek erwähnt wird, damit man auch weiss, dass man auf der 

richtigen Homepage ist. Es braucht vier Klicks bis man beim Bibliotheksangebot landet.  

Die Anregung wird aufgenommen. 

 

Der offizielle HV-Teil ist somit geschlossen, und der Präsident lädt zu einer Pause ein.  

 

12. Verabschiedungen und Begrüssung 

Nach der Pause kündigt der Präsident an, dass 13 Damen und Herren verabschiedet und begrüsst 

werden müssen. Er übergibt zur Begrüssung und zur Verabschiedung jedem der unten erwähnten 

Personen einen grossen Strauss Rosen. 

 

Zuerst werden die Neuen im Team begrüsst:  

- Barbara Dreier und Nicole Schmitt als Leiterinnen 

- Natascha Rüdisüli als Bibliothekarin. 

 

Neu im Vorstand:  

- Jürg Frischknecht 

- Bella Glinski  

- Ramona Kehl 

 

Dann werden aus dem Bibliotheksteam folgende Bibliothekarinnen mit einem herzlichen Dank ver-

abschiedet:  

- Karin Räss, sie hat 8 Jahre im Team gearbeitet und dabei den Schulbereich gemanagt. Sie 

hat einen anderen, bezahlten Job gefunden und wird neu auf der Alpha Bank anzutreffen 

sein.  

- Karin Lütolf, sie ist seit 11 Jahre dabei, zuletzt als stellvertretende Leiterin, sie hat sich im-

mer mit voller Power für die Bibliothek eingesetzt.  

 

Aus dem Vorstand werden folgende Mitglieder verabschiedet. 

- Monika Rüesch, sie war zuständig für Bauliches und hat die Verbindung zu den SBB admi-

nistrativ gemanagt. 

- Andreas Zimmermann, er war der Vertreter der Lehrerschaft und stellte die Verbindungen 

zu den Schulleitungen her.  

- Gabi Brack, eines der Gründungsmitglieder des Vereins, sie war lange in der Bibliothekslei-

tung, danach als Aktuarin im Vorstand tätig.  

- Heidi Künzler, grossartige Koordinatorin und Organisatorin, hat sich um die IT gekümmert, 

die Kulturmetzgete organisiert, Als Finanzchefin und Vizepräsidentin war sie eine wichtige 

Person «tschau Heidi». Die Kulturmetzgete 2019 wird Heidi nochmals organisieren. 
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Zuletzt verabschiedet der Präsident Noemi Rohner. Sie war das absolute Zugpferd, damit die 

Bibliothek sich so entwickeln konnte. Mit Worten kann die grosse Arbeit nicht gewürdigt werden. 

Wir alle haben enorm von Noemi profitiert. Der Präsident erläutert aufgrund von Fotos die geleis-

tete Arbeit. Er gratuliert zum neuen Job als Leiterin Fachstelle für Gesellschaftsfragen. Ihr Büro 

wird in der Bibliothek sein, zumindest vorerst.  

 

Noemi erwidert, dass sie eine gute Struktur angetroffen habe, aber etwas musste geschehen, da-

mit sich die Bibliothek weiterentwickelt, damit sie überleben kann. Dieser Wandel wurde auch vom 

Kanton gewürdigt und teilweise finanziert. Es freut sie, dass ein Generationenwechsel stattgefun-

den hat und junge Frauen die Bibliothek weiterführen. Sie dankt für die Erfahrungen in den 10 Jah-

ren, und hofft, dass die Bibliothek als Perle von St.Margrethen die Synergien nutzt, damit eine Per-

lenschnur entsteht. Zuletzt dankt sie ihrem Mann, der ihr den Übernamen «Madame Bibliothek» 

gab und der ihr ermöglichte, seine Büro-Infrastruktur für die Bibliothek zu nutzen.  

 

Lucas schliesst auch den zweiten Teil der HV um 21.55 Uhr und lädt zum Apéro ein. 

 

 

Verein Bibliothek St.Margrethen 

Die Aktuarin: Gabriela Brack 

4. Mai 2019 

 


